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CONTEXTE - INTRO 

 

Bonjour et bienvenu(e)s dans ce quatrième épisode du podcast ! 

Aujourd’hui, nous échangeons avec les membres du Conseil des Jeunes ALCOTRA des 

grands enjeux d’actualité auxquels doit faire face l’Europe aujourd’hui et qui 

concernent tout particulièrement les jeunes et leur avenir. 

MARCO 

CHIARA 

Commençons par Marco Del Fiore, qui représente au sein du Conseil des Jeunes, la ville de 

Cuneo en Italie. Marco, pourrais-tu te présenter et nous dire quels sont, de ton point de vue, 

les principaux défis auxquels l'Europe est actuellement confrontée ?  

MARCO 

Bonjour à toutes et à tous, merci Elise et Chiara pour vos questions.  

Je m'appelle Marco Del Fiore, j'ai 27 ans et je vis entre Cuneo et Turin, où je prépare mon 

doctorat à l'École polytechnique. De mon point de vue, les principaux défis contemporains 

européens sont ceux liés au changement climatique et aux inégalités socio-économiques qui 

perdurent.  

La lutte contre le changement climatique est certainement l'un des défis les plus urgents, que 

nous pouvons observer tous les jours, avec la hausse des températures, les phénomènes 

météorologiques extrêmes et l'élévation du niveau des mers qui ont des répercussions directes 

sur notre vie quotidienne et sur notre avenir.  A ce titre, la mobilisation des jeunes joue un rôle 

clé pour attirer l'attention sur la crise climatique et faire pression sur les gouvernements 

nationaux et sur l'Union européenne afin qu’ils prennent des mesures efficaces. Et je crois que 

les élections européennes sont un excellent moyen d'exprimer son aspiration à un meilleur 

futur.  

Le deuxième défi, de mon point de vue, est celui des disparités socio-économiques qui, en 

Europe, sont complexes et varient à la fois entre les États membres de l'Union européenne et 

au sein des différents territoires des pays eux-mêmes. Les disparités socio-économiques se 

traduisent par des différences en matière d'économie et d'emploi, mais aussi d'accès à une 

éducation de qualité et de protection sociale. L'Europe y travaille par le biais de sa Politique de 

Cohésion, et nous les jeunes, avons le devoir de rêver à une intégration toujours plus poussée. 

C'est l'objet de mon doctorat et de mes recherches, notamment sur la cohésion territoriale, qui 

est précisément l'un des enjeux fondamentaux des programmes de coopération territoriale tels 

qu'ALCOTRA. 

CHIARA 

Tu as mentionné ta thèse à l’Ecole Polytechnique de Turin. A la lumière de ton expérience dans 

le monde de la recherche, pourrais-tu nous parler du rôle que l’Université peut jouer pour 

répondre efficacement aux défis dont tu as parlés ? 



 
MARCO 

Les universités sont essentielles pour apporter des réponses efficaces aux défis contemporains 

et préparer les jeunes à l'avenir, tant d'un point de vue professionnel que culturel. Les 

universités sont des institutions clés pour l'enseignement supérieur et la formation 

professionnelle et, grâce à l'internationalisation et aux programmes d'échanges culturels tels 

qu'Erasmus, elles promeuvent la diversité et l'inclusion entre les pays européens. En outre, 

grâce à la recherche scientifique, technologique et sociale, les universités contribuent à la 

compréhension et à la résolution des grands défis contemporains. 

 

STEFANO 

CHIARA 

Merci Marco. Passons maintenant la parole à Stefano Galfré, qui représente également la ville 

italienne de Cuneo au sein du Conseil des Jeunes. Stefano, pourrais-tu te présenter et nous 

parler des principaux défis auxquels l'Europe est confrontée aujourd'hui et qui affectent 

particulièrement la vie des jeunes ? 

STEFANO 

Bonjour, je voudrais tout d'abord remercier Chiara et Elise pour cette question pas si anodine 

que cela. Je m'appelle Stefano Galfré, j'ai 21 ans, je suis étudiant en économie à Milan et je suis 

également représentant de la province de Cuneo au sein du Conseil des Jeunes ALCOTRA. En 

ce qui me concerne, l'un des défis majeurs auxquels l'Union européenne et l'Europe dans son 

ensemble sont confrontées est celui de la question migratoire, qui concerne actuellement des 

migrations de nature politique et économique, mais, en lien avec ce que Marco vient de dire, il 

n’est pas exclu que dans un avenir proche, le changement climatique implique des migrations 

importantes.  

Même si, je l’espère, les territoires représentés par les jeunes du Conseil ALCOTRA, bien qu'ils 

soient certainement touchés par le changement climatique, ne donneront pas naissance à des 

réfugiés climatiques contraints de quitter leur patrie, nous savons très bien à quel point une 

région frontalière comme la nôtre est déjà touchée par les phénomènes migratoires qui 

traversent l'Europe. 

Il est donc certain que l'Europe devra relever des défis de ce type, et je crois sincèrement que 

des projets comme ce podcast peuvent être très utiles en ce sens, surtout si l'on considère 

l'implication des jeunes qui peuvent apporter une nouvelle perspective à des questions aussi 

complexes que celles du climat et de la migration. 

CHIARA 

Tu as mentionné le territoire ALCOTRA, confronté aux grands défis européens contemporains. 

En tant qu'étudiant à l'Université Bocconi de Milan, particulièrement intéressé par 

l'innovation et la technologie, quel impact penses-tu que les questions d'innovation et de 

numérisation du territoire ont sur la vie des jeunes ?  

STEFANO 

Au vu de ma formation universitaire, je ne peux m'empêcher de donner mon avis sur la façon 

dont l'innovation et la numérisation ne sont pas seulement des catalyseurs, mais de véritables 

solutions sur lesquelles il faut se concentrer, surtout en matière de climat.  



 
À cet égard, je ne peux m'empêcher de penser à ce qui a déjà été fait, tant au niveau européen 

qu'au niveau d’ALCOTRA, pour favoriser le niveau d'innovation et de numérisation du 

territoire. Cet effort est déployé de manière transversale, en ciblant les personnes, les 

entreprises et d'autres types de structures, pour faire avancer des sujets comme l'âge et les 

niveaux de culture technologique. En particulier, je voudrais mentionner les investissements 

importants réalisés par l'Union européenne qui font partie du plan Next Generation EU - 

Horizon Eu, visant à encourager la recherche scientifique, la capacité d'innovation sur notre 

continent et particulièrement à stimuler la compétitivité des entreprises et à chercher une 

solution aux défis globaux que nous avons mentionnés. En outre, les nouveaux appels à micro-

projets ALCOTRA, actuellement ouverts, visent à promouvoir le développement numérique du 

territoire. 

En particulier, ces efforts visent à résoudre des problèmes qui, plus ou moins directement, 

nous concernent tous en tant que citoyens européens et peuvent aussi être appréhendés de 

manière « moins conventionnelle ». Je pense par exemple aux start-ups et aux nouvelles 

entités capables d'innovations significatives, nous permettant à nous les jeunes de bénéficier 

pleinement de ces opportunités. 

RAPHAËLE 

ELISE 

Enfin, je m’adresse à Raphaële Coulon, qui représente les territoires de Lyon et de la Région 

Sud au sein du Conseil. Bonjour Raphaële, tu étais déjà présente parmi nous la semaine 

dernière et tu nous avais raconté ton expérience au sein du Conseil des Jeunes. Aujourd’hui, 

pourrais-tu nous parler de ce qui constitue pour toi les grands enjeux européens d’aujourd’hui 

et de demain ? 

RAPHAËLE 

Bonjour à toutes et tous, et merci de m’accueillir à nouveau sur cet épisode. Je souhaiterais 

tout d’abord parler de cette notion d’enjeu. Un enjeu est quelque chose que l’on peut gagner 

comme perdre, et c’est tout l’enjeu de cet épisode : comment l’Europe s’engage-t-elle à faire en 

sorte que nous, en tant qu’européens, soyons du côté des gagnants.  

Aujourd’hui, comme pour demain, les enjeux sont vastes, variés, et nous touchent de près ou 

de loin, notamment le réchauffement climatique et la transition énergétique qui nous 

concernent tous. Je pense d’ailleurs aux nombreuses politiques environnementales 

ambitieuses pour réduire les émissions de gaz à effet de serre et promouvoir les énergies 

renouvelables. On parle également du défi concernant l’innovation et la compétitivité. Il existe 

de nombreuses politiques d’investissement pour financer la recherche et le développement, 

mais également stimuler l’entrepreneuriat et la création d’emploi. On peut également parler 

de sécurité et de défense, des inégalités sociales et des enjeux liés à la démocratie et aux valeurs 

fondamentales – je pense notamment à l’Etat de droit, la protection des libertés de la presse, 

ou encore l’indépendance judiciaire. 

ELISE 

Raphaële, tu occupes actuellement le poste de responsable de Projet Européen au CNRS 

Délégation Rhône Auvergne. D’après ton expérience de terrain, que penses-tu de l’importance 

qu’il faut accorder à la collaboration scientifique européenne, et comment celle-ci permet de 

relever les grands défis européens dont tu as parlés ?  



 
RAPHAËLE 

Un des grands enjeux européens reste l’innovation et la compétitivité. L’UE, pour rester 

compétitive dans l’économie mondiale, doit stimuler l’innovation et investir dans la recherche 

et le développement, être motrice pour encourager l’entrepreneuriat et la création d’emploi. 

Parmi ses initiatives, elle a donc de nombreux plans d’investissement qui permettent la 

création de marchés publics européens sous forme d’appels à projets. En matière de recherche 

et d’innovation, je pense notamment à Horizon et Life, qui permettent de porter les grands 

sujets de la science appliquée ou des sciences de développement. Toute cette dynamique 

d’investissement permet de financer une grande partie des recherches fondamentales et 

appliquées à l’échelle européenne, mais également des projets de collaboration qui permettent 

des flux d’échanges cruciaux et constants de bonne pratique entre professionnels, qui ne 

seraient pas financés autrement. 

Pour imager, on peut imaginer l’Europe comme une caisse à outils qui nous met ses outils à 

disposition, et c’est à nous de construire un nouveau meuble avec des petites pièces, qui 

constituent un nouvel enjeu et défi, à la fois invisible et bel et bien présent autour de nous.  

QUESTION SUR LE VOTE 

ELISE 

Merci à vous pour votre intervention. J’aurais une dernière question qui s’adresse à vous trois : 

qu'aimeriez-vous dire aux jeunes qui vous écoutent pour les convaincre de l'importance d'aller 

voter ?   

MARCO  

En ce moment, le vote est l'outil le plus important entre nos mains pour essayer de façonner 

l'avenir de l'Europe. Si nous voulons que nos espoirs et nos idéaux se réalisent, nous devons 

participer activement au processus de décision.  

STEFANO  

En ce qui me concerne, je pense que la participation aux élections est la plus grande 

opportunité qui nous est offerte, à nous les jeunes, de surmonter le problème de 

représentativité. Tous les efforts déployés aujourd'hui permettront, à l'avenir, de résoudre les 

grands défis européens d'une manière plus proche des jeunes et plus conforme à leurs attentes.  

RAPHAËLE  

Pour faire écho à ce que j'ai dit précédemment, il faut rappeler qu'il n'y a pas de "bon" ou de 

"mauvais" vote. En revanche, il est important de prendre le temps de consulter les sites 

officiels, de s'informer sur les programmes et les candidats, car c'est ainsi que l'on peut 

vraiment « voter pour soi » et apporter sa pierre à l'édifice. 

 

CONCLUSION 

Merci à tous et à toutes pour votre participation.  

Retrouvez-nous au prochain épisode pour rencontrer d'autres membres du Conseil des Jeunes 

ALCOTRA et discuter des réalisations concrètes de l’Europe.  

Merci à vous, à la prochaine ! 


